

El Liberal

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precios de suscripción Ptas.
En la isla, un mes adelantado . . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.
Número s i elto 10 céntimos.

Precio de los anuncios Ptas.
En la cuarta plana cada línea de publicación diaria . . . 0'10
Rebaja proporcional al núm. de inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

Año 12.

Mahón, lunes, 29 Agosto de 1892.

N.º 3.329

SECCION POLITICA

Deserción de monárquicos

Los monárquicos franceses se dan por vencidos. Comprendiendo que son infructuosos todos sus esfuerzos para derribar la República, comienzan á desertar de la política y á confesar francamente su derrota.

El marqués de Breteuil, uno de los monárquicos más devotos y que venían luchando con más tesón contra la República, ha presentado su dimisión de diputado, comunicándola á sus electores en una notable carta que ha sido muy comentada por toda la prensa francesa.

«Durante las semanas—dice el marqués á sus electores—que acabo de pasar entre vosotros, he podido convencerme de la perturbación profunda que han traído al partido conservador las instrucciones llegadas de Roma.

«Hoy, el jefe supremo de la Iglesia, estima, para evitar sin duda males mayores, que el deber de los católicos es olvidar las injurias pasadas y aceptar lealmente la forma republicana. Retira públicamente su confianza á los realistas que no han sabido vencerse, y les excita á renunciar, en bien de la Francia, á sus opiniones políticas.

«La palabra de León XIII se ha dejado oír en un momento de calma relativa, y vosotros habéis visto en ella como una promesa de pacificación; después de esos largos años de lucha en que habéis conocido todos los rencores y todas las molestias de una administración mezquina.

«Con vosotros, queridos amigos, yo me inclino respetuosamente ante los consejos del soberano pontífice, y quiero esperar que sean escuchados por aquellos que dirigen la política republicana.

«Pero estimo que esta situación nueva pide hombres nuevos.

«Creo que es muy difícil, por no decir imposible, que los que ayer han desplegado todas sus energías en combatir la actual forma de Gobierno, renuncien súbitamente y con sinceridad á convicciones razonadas y profundas.

«Yo comprendo, y no temo decirlo, las justas desconfianzas que deben inspirar las conversiones súbitas al sufragio universal y al partido republicano.

«Y á mis ojos no hay más que un medio de contribuir lealmente á la grande obra de pacificación y de poner á salvo á la vez la dignidad personal de cada uno, después de haber afirmado, tan repetidamente como lo hemos hecho nosotros, una fe política, y es ceder su puesto á aquellos que no pueden hacerse sospechosos ni por sus luchas ni por sus declaraciones anteriores.

«Yo quedo por mi parte convencido de que sólo la monarquía, una monarquía liberal y celosa de los intereses de la democracia puede resolver las cuestiones sociales, conjurar los peligros exteriores siempre amenazantes, administrar prudentemente la fortuna pública, escudar los intereses religiosos y devolver á Francia su brillo secular.

«Además, mi respetuosa devoción hacia el príncipe que la República ha proscrito no ha sido jamás más firme ni más inquebrantable.

«Estos sentimientos y estas reflexiones me han dictado la resolución de abandonar la Cámara de diputados, donde no

creo en conciencia representar vuestras verdaderas opiniones, y acabo de enviar mi dimisión al presidente de la Cámara.» Este documento que hace tanto honor á su autor por la dignidad del lenguaje y la rectitud de conciencia que revela, prueba bien á las claras la solidez del movimiento republicano operado en los últimos tiempos en Francia. Los mismos enemigos de la República, los que más han luchado contra ella, los que tienen más plena conciencia de la situación del país, confiesan que la opinión nacional converge toda ella hacia la República y que no es digno á los monárquicos representar á un pueblo que ya se ha pronunciado decididamente en favor de las instituciones republicanas.

Grande, inmenso es el servicio hecho á la patria y á la humanidad, por esos enérgicos y prudentes luchadores republicanos, que más allá del Pirineo, en más de veinte años de lucha sin tregua, han logrado al fin tan hermosa y completa victoria.

Que nos sirva á todos de enseñanza. No es la energía desplegada en una hora para caer en la siguiente en abatimientos y pesimismo; no es el furor apasionado contra los enemigos de la democracia lo que asegura el triunfo republicano. En Francia como aquí, se ha visto que tras un corto tiempo de haberse dado el gusto de espantar á los tímidos con venganzas y escenas sangrientas, ha venido un militarote despreciable á afirmar por largos años el triunfo de los verdugos del pueblo. Lo que asegurará el triunfo por siempre de la democracia, es el trabajo firme y constante, la energía prudente de los verdaderos políticos, de los verdaderos patriotas, al agruparse como un solo hombre bajo la bandera republicana, y defender siempre unidos los derechos populares, sin desanimarse y sin descomponerse, ante los ataques arteros y continuados de los monárquicos.

Los que más dispuestos estén á ceder en todo con tal de mantener la unión republicana, esos serán los mejores patriotas y los que más á conciencia amen la República, porque ésta sólo puede afianzarse tras una labor incansable de prudencia y de energía para mantener unidas todas las fuerzas republicanas y oponerlas siempre y sin término á los asaltos de los monárquicos.

Tal es lo que la historia triunfal de la última República francesa está denunciando á todos los ojos que se hallan abiertos.

(Las Dominicales).

Lo que opina

EL SR. CANOVAS

San Sebastián 20.

Ayer tuve el honor de saludar en Santa Agueda al Sr. Cánovas del Castillo.

El tono de la conversación que sostuvo con el presidente del Consejo de ministros fué casi familiar, razón por la que me veo obligado á reproducirla en forma de preguntas y respuestas.

El Sr. Cánovas me interrogó expresándome el deseo de saber si ocurría al-

guna novedad política.

Yo, para satisfacer de alguna manera al señor Cánovas, le hablé de la actitud de los fusionistas y de la campaña que vienen sosteniendo los periódicos del partido liberal. Al terminar le rogué se sirviese manifestarme su opinión sobre las cuestiones indicadas.

LAS MANIFESTACIONES DE SAGASTA

Cuanto haya dicho el Sr. Sagasta carece de importancia.

Todos conocemos las últimas palabras que pronunció en la sesión del Congreso que puso término al período legislativo, hoy en suspenso; entonces nada dijo de particular; no hizo más que repetir lo que se dice siempre contra un gobierno adversario: anunciarle que no podía ser duradero, cosa que dijo también varias veces durante la época del primer ministerio por mí presidido.

No puedo creer, lo niego en absoluto, que Sagasta haya dicho que la reina le ofreciera el poder á plazo fijo; Sagasta conoce perfectamente la cautela y la prudencia de la reina y la lealtad con que procede respecto á los ministros.

Si la reina pudiera hacer semejantes promesas, todos dudarían siempre preguntándose cuándo haría promesas iguales á sus adversarios. Todo eso no son más que invenciones de los periódicos.

LA PRENSA JUZGADA POR CÁNOVAS

Periodista: En ese caso á mí me parece que el Sr. Sagasta ha debido rectificar inmediatamente aquellas inexactitudes.

El Sr. Cánovas: No habrá querido tomarse ese trabajo, pensando como pienso yo, que la prensa tiene menos importancia de la que ella se atribuye.

Yo entiendo que á la prensa de partido debe consentírsele una gran independencia, y que pues goza de libertad, debemos respetársela.

La prensa ha perdido autoridad, por no estudiar ó por desoír las cuestiones que trata.

En su afán de adelantar noticias, se ve obligada á hacer incesantes rectificaciones; otra cosa sería si procurara ganarse la opinión seriamente.

COMO SE OBTIENE EL PODER

Periodista: Los periódicos fusionistas excitan al Sr. Sagasta á que pida el poder á la nación no á la corona.

El Sr. Cánovas: Pues que gane unas elecciones desde la oposición. Así se hace en Inglaterra, en Bélgica y en todos los países donde los partidarios se dirigen á la nación.

Periodista: Aquí no hay partido que gane elecciones desde la oposición; por eso sin duda van formulándose ya vagas amenazas...

El Sr. Cánovas: Para amenazar es preciso tener soldados; los fusionistas no los tienen; no los tiene nadie, excepto el reino; por consecuencia, si la nación no puede dar el poder, no hay por qué extrañar que sea preciso pedirlo á la corona.

Sagasta sabe que la reina tiene mas soldados suyos que todos nosotros. Si vinieran y pudiesen estar juntos Narváez, O'Donnell y Prim, no intentarían, si quiera, imponerse por la fuerza de las bayonetas.

EL CAMBIO POLITICO

Periodista: ¿Y cómo llegará á hacerse el cambio de situación política?

El Sr. Cánovas: Para que nosotros sustituyéramos al Sr. Sagasta, fueron precisos mucho tiempo y muchas cosas.

Hubo necesidad de que los fusionistas se dividiesen, que sufrieran grandes fra-

casos, que Sagasta cediese el poder al señor Alonso Martínez, que éste se declarase impotente para constituir situación, que Sagasta quedase reconocido como jefe insustituible del partido fusionista y que estando gastado, se hiciera imprescindible un cambio de política.

SAGASTA INSUSTITUIBLE

Periodista: Se asegura que muchos fusionistas importantes murmuran contra el Sr. Sagasta.

El Sr. Cánovas: Pues que demuestren que son capaces de sustituirle: no lo harán, seguramente. Ninguno tiene talla suficiente para oponersele y acabarán por resignarse y callar.

Sagasta, lo repito, es insustituible dentro de su partido; lo reconozco y me felicito de ello como patriota. Por interés personal tal vez pudiera desear que hubiese fusionistas capaces de reemplazarle: la división de ellos me haría mucho más fuerte.

Pero como Sagasta sabe que es jefe único, esperará, convencido de que no ha llegado la hora de reemplazar en el poder al partido conservador.

ESCUPIR AL CIELO

Esas murmuraciones—añade el Sr. Cánovas—me recuerdan un episodio de los tiempos de la revolución.

Asistía yo á una tertulia á que concurrían muchos revolucionarios.

Como estaba alejado de aquel estado de cosas, oía y callaba.

La mayoría de los reunidos, y en particular los antiguos unionistas, decían pestes contra el general Serrano.

Notando mi silencio, concluyeron por interpelarme para que expusiera opinión y entonces dije:

«Pienso que hacen ustedes muy mal; no se debe escupir en sopas que es preciso comerse; cuanto más escupan ustedes, más trabajo les costará comérselas.»

Esto tiene aplicación á los tiempos actuales, si efectivamente hay fusionistas que murmuran de Sagasta.

Es preciso tomar los tiempos como son. Sagasta espera, convencido de la necesidad de esperar, y de que el interés del país aconseja la continuación de la política conservadora.

(El Mercantil Valenciano.)

LA DIADEMA

—¡Está el coche... señora!—dijo la doncella.

La señora dirigió una última mirada al espejo de su tocador y se dispuso á salir.

En esto entró el marido. Un marido como hay pocos. Hace año y medio que se casó y ama todavía á su mujer.

Y ciertamente que ella es adorable. Hermosa, elegante, de claro entendimiento, de intachable virtud, de compasivo corazón. Tiene sólo un defecto: es vanidosa.

Por eso ha pasado cerca de dos horas delante del espejo mirando su traje de baile; componiendo sus lazos y flores.

Sobre todo, lo que no sabe dejar de admirar es la diadema de brillantes que chispea como una magnífica constelación entre sus negros cabellos... Dos meses hacía ya que la guardaba en su cofrecillo de joyas, se la regaló su esposo el día de su santo; desde entonces, diariamente la saca del estuche; se la pone, la contempla con alegría y asombro; se la quita y la vuelve á guardar; pero, al guardarla, dice:

—¿Cuándo habrá un baile digno de que yo me ponga esta diadema?... Y aquella noche se celebraba el baile en que la diadema debía ser objeto de la admiración y la envidia de las damas de Madrid.

Triunfante y orgullosa baja ya la escalera del magnífico edificio en cuyo piso principal habita, cuando se detiene estrechada, y le dice á su marido:

—¿Oyes?
—Creo... sí, es la campanilla del Viático...

La campanilla suena ya más distintamente; la comitiva se detiene delante del portal; suena luego, junto al primer tramo de la escalera; el resplandor de las velas encendidas se mezcla extrañamente con los resplandores de las bombas del gas y se oye un murmullo como oraciones y los pasos lentos de una persona que al compás del rezo avanza y sube... Es el cura.—Es Dios.

La dama y el caballero se apartan á un lado y se arrodillan...

—¿Quién es el que muere?... preguntó ella cuando pasa el portero.

—Señora—dice éste—hace dos noches encontré en la esquina de la calle una mujer, tendida sobre las losas, como muerta. Una niña de siete años abrazaba el cuerpo de esta mujer, con llanto de desesperación... Me acerqué á ella. le pregunté—aunque harlo decían sus harapos y sus semblantes.—No tenían casa en que vivir, ni pan que llevar á la boca; la madre estaba desmayada de pena y de hambre... Las recogí y las he dado una de las buhardillas de la casa... pan y cuidados; pero han sido tardíos para la mujer... que morirá esta noche...

—¿Y nada me había usted dicho?...
—El médico dijo que todo remedio sería inútil...

—¿Y cómo es no haberme avisado tampoco de que esta noche debía recibir á Dios esa desgraciada?...

—¡Ah, señora! V. E. debía ir esta noche a un baile; y temí...

—¡El baile! Ella casi lo había olvidado... ¡El baile!... ¡Es decir, su hermosura; su maravilloso traje; el estremo de su incomparable diadema; el triunfo más brillante de su vida cortesana!...

La última persona de la comitiva pasaba, subiendo, por delante de ella. Era un pobre andrajoso, que más que rezaba gruñía... En el tramo inferior, un lacayo galoneado de oro, con el sombrero en la mano, esperaba.

—¿Subir... ó bajar?
Dió un suspiro... y dijo á su esposo:
—Subamos!

La buhardilla era una habitación muy propia para su destino anterior, guardar muebles desvencijados y esteras... Las esteras y los muebles habían sido retirados hacia los rincones, y en el resto de la pieza había una mala cama, una mesita y dos ó tres sillas, escogidas entre los trastos viejos... En la cama estaba la moribunda, una mujer que habría sido hermosa y que tal vez era joven. Junto á ella, de rodillas, con la cabeza oculta entre las manos y las manos sobre las ropas de la cama, estaba su hija... no se veían más que sus largos y dispersos cabellos rubios, su deshecho vestido y las destrozadas suelas de sus zapatos...

En la mesita había una taza desportillada, con una cuchara de palo dentro; un crucifijo, con peana; dos velas encendidas y dos vasos con dos ramitos de flores.

¡Se respiraba allí la tristeza intensísima que da el sentimiento de la miseria; la soledad y la muerte!

Al ruido de la gente que subía por la escalera, la moribunda abrió los ojos y la niña volvió la cabeza... El rostro de la niña parecía una rosa de té.

Cuando todos entraron y se formaron en la buhardilla, y se arrodillaron, y avanzó el sacerdote, hubo un silencio profundo.

¡Que humildad, qué piedad, qué temor, qué respeto!...

¡Mas grandiosa pareció entonces aquella buhardilla que el más grandioso pa-

lacio!

La moribunda se alzó, apoyada en los brazos de dos mujeres, para recibir el cuerpo divino. Animóse su rostro demarcado al recibirlo, y sus ojos se alzaron después al techo como si viese alguna figura celestial... Luego extendió las manos hacia su hija, que se arrojó dando un grito inexpressable en sus brazos.

La comitiva se componía de personas pobremente vestidas y con trajes oscuros; todos estaban arrodillados en círculo, delante de las esteras y los trastos viejos; todos quietos y tristes; solo allí tenían movimiento las llamadas cárdenas de las velas, que chiporroteaban lamando los pábilos... pero junto á la puerta había un foco de luz espléndido... aquella señora, vestida de un traje de raso blanco, cuya dilatadísima tela descansaba sobre rotas y sucias baldosas... y aquella magnífica diadema que resplandecía sobre su bello rostro.

Su esposo, no de rodillas como ella, pero si con devoción elegante, estaba detrás, la cabeza inclinada y el círculo aplastado bajo el brazo.

Concluido el acto, la comitiva se dispuso á dejar la buhardilla y se inició un movimiento de retirada.

Pero un incidente detuvo á la comitiva.

La moribunda, después de haber llorado sobre la cabeza de su hijo, había alzado el rostro y había lanzado en derredor un mirada de infinita amargura.

Ella moría y ella sería, pues, dichosa; pero aquel pedazo de sus entrañas quedaba en el mundo... ¿Y qué es el mundo para quien ha vivido en la miseria y en el dolor y muere de hambre?...

Sus ojos vagaron por el fúnebre círculo de silenciosos espectadores; en este momento parecía iluminada por ese relámpago de lucidez con que aparece la muerte.

Sus ojos se fijaron en un foco de color y de luz; se fijaron en la dama. Quiso llamarla y no pudo... Entonces la llamó con los ojos y con la mano... La dama se acercó llorando. La moribunda la miró con ojos en que se veía extraña curiosidad. Como la mariposa debe mirar á la luz. Curiosidad, duda, esperanza, temor... esto decían sus miradas. Por un movimiento automático extendió sus manos hacia la dama y tocó la diadema. Después se volvió hacia su hija y la tocó también en la frente.

En la frente de la niña solo había inocencia y tristeza.

La pobre madre rompió á llorar...

Y después lloraron todos. Porque la dama se quitó la diadema y la puso sobre los cabellos de la niña, y la mostró á la madre así magníficamente engalanada.

La mendiga exhaló un gemido de placer y dobló la cabeza sobre la almohada, sonriente y tranquila.

Poco después la señora del cuarto principal entraba en su tocador llevando á la niña de la mano.

Y la doncella decía á un criado, y el criado al portero, y el portero al lacayo:

—¡Que se retire el cochel! ¡Los señores... no van al baile!

FERNANFLOR.

(El Liberal).

MAHÓN

La prueba más convincente que D. Juan J., como dice el órgano eléctrico, está convencido de la conveniencia y buenos resultados del alumbrado por gas, es que tiene diez mil pesetas interesadas en la *Sociedad general de Alumbrado*, de modo que de ir equivocado lo pagará con su bolsillo.

En cambio hay otros Juanes y Pedros que aconsejan á sus amigos y paniaguados que se suscriban á la

luz eléctrica, sin tener un ochavo interesado en la *Eléctrica Mahonesa*, y con el sólo fin de administrar el dinero ajeno. De este modo si van equivocados en sus cuentas su bolsillo quedará intacto, y los amigos y paniaguados serán solo los perjudicados.

Esto es el proceder de los explotadores de mala fé: *justicia, y no por mi casa.*

Los eléctricos se cuidan mucho de la buena marcha de la "Sociedad general de Alumbrado", y mejor, mucho mejor para ellos fuera que se cuidasen de la marcha de la "Eléctrica Mahonesa". Si ha corrido la especie de que los gasistas se encontraban apurados por carecer de agua, también ha corrido la especie de que los eléctricos estaban apuradísimo por sentir escasez de capital, y más fácil es encontrar agua que dinero.

En cuanto el alcalde gasófobo señor Orfila negó el agua de la fuente de San Juan á la "Sociedad General de Alumbrado", muchos particulares que tenían pozos y cisternas en las inmediaciones de la fábrica de gas, se apresuraron exponetaneamente á ofrecerlas de modo que los apuros, si apuros hubo, se han visto pronto vencidos. Ahora veremos si los apuros de dinero que se asegura sienten los eléctricos podrán salvarse con tanta facilidad. Por de pronto no hay quien tome las acciones que tienen en cartera, y que estaban destinadas á hacer dinero; de modo que siguen encajonadas, y puede que echen moho si han de esperar quien las tome á la par.

Por lo demás la "Sociedad General de Alumbrado", que tiene agua más que suficiente en la fábrica para atender á las necesidades ordinarias de la fabricación, contaría sin duda con que podía disponer del agua de la fuente de San Juan, porque la fuente no pertenece al señor Orfila, sino que es propiedad del público, y el Ayuntamiento, que es el administrador de los bienes del comun de vecinos, tiene establecido en su Presupuesto un arbitrio de cinco céntimos de peseta por pipa pequeña y de diez céntimos por pipa grande, sobre el agua de la referida fuente de San Juan que se expenda para usos industriales; cuyo arbitrio es un ingreso del Presupuesto, figurando el producto calculado en mil pesetas.

Pero el alcalde defensor acérrimo de los eléctricos, y enemigo empeñado de los gasistas, tuvo á bien negar el agua que es de dominio público á la "Sociedad General de Alumbrado", perjudicando los intereses del vecindario que se han visto privados del arbitrio. Con otro Ayuntamiento no se hubiera atrevido el Alcalde á tamaña arbitrariedad, porque no habrían faltado con-

cejales que le pidieran cuenta de su conducta y le dieran un merecido voto de censura; pero desgraciadamente los concejales que estaban llamados á mantener á raya al alcalde conservador, se han convertido en mansos borregos, que solo saben inclinar la cabeza como las figuras de yeso y aprobar las extralimitaciones del alcalde del rey.

Aunque la concurrencia á la fiesta del pueblo de San Luis no fué escasa, hubiera sido mucho mayor si los cocheros en vez de exigir cuarenta céntimos de peseta á cada pasajero, se hubiesen limitado á pedir el precio ordinario en transporte, ó sean veinte y cinco céntimos. Así es que los coches, que en años anteriores eran insuficientes, fueron ayer excesivos; aunque muchos de ellos, más que coches eran malos vehículos que carecían de condiciones para ser destinados al servicio público. Los había sin cortinillas, sin cristales y hasta sin asientos numerados, de modo que había conductores que colocaban seis personas en interiores de coches capaces solo para cuatro y otros colocaban ocho personas en donde solo cabían seis comodamente.

Llamamos sobre este punto la atención de la autoridad, pues los empleados encargados de la revisión de carruages no deben limitarse á cobrar sus derechos, que de esto si se cuidan, si no que deben velar también para que los coches sean sólidos y tengan las debidas comodidades para el viajero.

Durante la pasada noche la "Sociedad General de Alumbrado", ha abierto las válvulas para que el gas penetrara en las cañerías, cuya operación ha dado el mejor resultado. Ahora se ocupa en desalojar de las cañerías el aire que todavía contienen, y se nos asegura que dentro de tres días se dará el nuevo fluido al consumo del público.

En la mañana de ayer fué conducido á la última morada el cadáver de la virtuosa señora D.^a Juana Cardona, madre de nuestro queridísimo amigo el concejal del Ayuntamiento de esta ciudad D. Antonio Sintés Cardona, á quien lo mismo que á su apreciable familia enviamos nuestro pésame más sentido.

Ayer entre cinco y seis de la tarde y mientras la fábrica del gas era visitada por infinidad de personas, se bañaban frente á la misma algunos grandullones sin que se viera por aquellas inmediaciones ningun agente de la Autoridad que les hiciera comprender que los bandos se dictan para ser cumplidos.

Esta madrugada ha sido derribado uno de los barracones de la calle de las Moreras y roto uno de los

arcos de la calle Nueva.

Suponemos serían los mismos los autores de tales hazañas siendo lástima no hayan sido habidos para darles á entender que no estamos en tierra de salvajes.

Durante la pasada noche le fué sustraído á un vecino de S. Luis, un mulo que tenia suelto en un cercado de su propiedad. Como no hace mucho tiempo se nos dijo había desaparecido un burro de otro cercado de las inmediaciones de esta ciudad, creemos deber llamar sobre ello la atención de quien corresponda.

Aprovechando la ausencia de los niquilinos, anteanoche se verificó un robo de dinero en una casa de la calle de la Plana. Segun se nos dijo la cantidad robada asciende á unas 160 pesetas.

Como sucede todos los años la concurrencia que acudió al vecino pueblo de San Luis tanto en la tarde ayer, como en la noche del sábado, fué muy numerosa.

El Casino *El Progreso*, lo propio que el local que se ha construido recientemente para Casino republicano, estaban adornados con gusto y esplendor, los salones materialmente atestados. Los fuegos artificiales muy bonitos y los bailes no hay para que decir que estuvieron brillantísimos.

A pesar de la concurrencia no hubo que lamentar accidente alguno desagradable; reinando en todas partes la mayor expansión y alegría.

Para el domingo fiesta de *San Lluís* hemos oido que se hacen también grandes preparativos.

Según datos que nos han sido facilitados, el ganado extraído por este puerto durante el último quinquenio es el siguiente:

YACUINO	LAMAR	GABRIO	CEBDA	CABALLAR	MULAR	ASNAL	TOTAL
833	2734	504	1869	1	64	7	6012
588	2150	121	3825	3	22	3	6212
556	1904	171	493	8	70	20	3222
560	1548	306	529	14	93	22	3072
380	714	341	109	14	69	12	1639
2917	9050	1443	6325	40	318	64	20157

Siendo varias las personas que nos han rogado publicáramos la letra de los coros que durante las fiestas de Ntra. Sra. de Gracia can-

tará el Orfeón del casino de "Unión Republicana", lo haremos en uno de los próximos números.

Por la Alcaldía de esta ciudad se han impuesto 7'50 pesetas de multa á dos de estos vecinos por contravención del artículo 16 de las ordenanzas municipales.

Por la Administración-Gerencia de nuestros vapores-correos, nos han sido facilitados los siguientes telegramas:

- Barcelona 29, 9 m. Llegados felizmente tres y media madrugada, tenemos atraque costado.—Cardona.
- Palma 29 3'30 t. Vapor «Menorca» saldrá hora itinerario con correspondencia también de Valencia. Buen tiempo.—Marquet.

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

La Junta de Gobierno acordó en sesión del 7 actual pedir á los señores accionistas el sexto dividendo pasivo de DIEZ por ciento.

Se señalan al efecto los días 29, 30 y 31 del corriente para verificar el pago en casa del infrascrito gerente, calle de la Infanta n.º 24.

Mahón 20 Agosto 1892.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

1892 Hoja del Calendario para mañana

Agosto 30 Martes
 Santa Rosa de Lima virgen.
 Luna llena el 6.—Cuarto creciente el 30
 Sale el Sol 5 h. 26 m.—Pónese 6 h. 35 m

BOLSA DE BARCELONA

29 de Agosto 4-10 t.

4 por 100 interior.	69'970
4 por 100 exterior.	73'830
4 por 100 amortizable	71'370
B. H. de Cuba 1886.	106'360
Id. id. 1890.	97'370
Banco Hispano Colonial	91'100
Acciones ferro-carril Francia.	30'660
Id. Norte.	42'200
Id. Orense	00'000
Id. Almansa.	000'000
Obligaciones Francia.	58'120
Id. Norte.	00'000
Id. Orense	30'250
Id. Almansa	00'000
Compañía Trasatlántica	00'000

Empeños del Casino Mercantil
 Interior... balde.

BOLSA DE MADRID

27 de Agosto 4 t.

4 por 100 interior.	69'850
4 por 100 exterior de 1891.	73'750
4 por 100 amortizable	00'000
B. H. de Cuba de 1886.	106'000
Acciones Banco España.	360'000
París 8 días vista	00'000
Londres 90 días fecha	00'000
Londres 8 días vista.	00'000

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 27

- De Nueva-Orleans vapor español *Balear*, capitán D. Gabriel Enseñat, con 31 tripulantes y duelas.
- De Nueva-Orleans fragata italiana *Nuova Eleonora Madre*, capitán signor Erdisando Cuarto, con 15 tripulantes y duelas.

Buques despachados

Día 29

- Para Ibiza bergantín goleta *Paquito*, capitán D. Félix Finza, con 8 tripulantes y lastre.
- Para Barcelona bergantín goleta *Mayagüez*, capitán D. José Cabruja, con 10 tripulantes y azúcar.
- Para Ciudadela pallebot *Triunfo*, patrón Antonio Florit, con 5 tripulantes y habas.
- Para Barcelona bergantín *Cecilia*, capitán D. Tomás Guibernau, con 11 tripulantes y aguardiente.
- Para Barcelona bergantín *Amalia*, capitán D. Gerardo Bertrán, con 11 tripulantes y aguardiente.

Congreso Universal de libre pensadores

Continúa abierta la suscripción iniciada particularmente entre los socios del casino «Unión republicana» para sufragar los gastos del expresado Congreso.

La cuota señalada es la de 10 céntimos de peseta. La Comisión se honrará admitiendo las adhesiones de los señores que deseen inscribirse en las listas.

LA COMISIÓN.

ALCALDÍA DE MAHÓN

POLICIA URBANA

Siendo ya repetidos los casos de deterioros y daños causados en los efectos y artefactos que se colocan en la via publica para la celebración de los festejos que han de tener lugar en los días 7, 8 y 9 del próximo mes de Septiembre, recomiendo al vecindario se sirva dar conocimiento inmediato de cualquiera de aquellos que en lo sucesivo observe á los dependientes de esta Alcaldía ó á cualquiera agente de la autoridad; para imponer á los contraventores el maximum de la penalidad establecida y el resarcimiento de daños; sin perjuicio de someter á la acción de los tribunales de justicia á los que por la importancia que los que causen se hallen comprendidos en las disposiciones del código penal.

Mahón 29 Agosto de 1892.—Juan Orfila.

Subasta

El día 14 de Septiembre á las once de la mañana se venderá en licitación verbal á voluntad de su dueño, la casa núms. 14 y 16 de la calle del Castillo de esta Ciudad. La subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, en cuyo poder obran los títulos de propiedad y condiciones de la venta.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE *El Liberal*)

Madrid 27 1-5 t.

Se ha confirmado la explosión de una mina en Bridgend en el país de Gales, quedando 143 obreros sepultados. Se extraen los cadáveres.

Han ocurrido nuevos casos

de cólera en Londres en donde reina gran alarma.

Madrid 27 5-30 t.

Se han mandado órdenes para evitar que los angherianos puedan refugiarse en Ceuta en caso de combate con las tropas marroques.

A empezado en la frontera la funmigación de equipajes.

La salud pública de España es inmejorable.

El cólera recrudce en Francia, sigue estacionado en Am-bourg y disminuye en Rusia.

Madrid 28 7-15 t.

La Gaceta publica una real orden creando una inspección general sanitaria para impedir la invasión del cólera en España.

El ayuntamiento de Sevilla ha acordado el establecimiento de un ponton en el Guadalquivir para verificar la inspección sanitaria.

La desinfeccion de buques ha empezado en Irun lo propio que la inspección medica del personal y euuipajes.

Ayer ocurrieron en el Havre 71 invasiones y 25 defunciones:

Madrid 29 10 m.

La Gaceta pública las reales órdenes para la reorganización de las armas de infanteria y caballeria.

Reina agitación entre los obreros de la Coruña por la carestia del pan: témense ocurran desórdenes.

FABRA.



Víctima de una larga y penosa enfermedad, acaba de pasar á mejor vida el malogrado joven

D. RAMÓN COSTABELLA MIR
 á la temprana edad de 26 años.

R. I. P.

Su desconsolada madre, hermanos, hermanos politicos, tíos, tias y demás parientes, al participar á sus numerosos amigos y conocidos tan sensible cuan irreparable pérdida, les ruegan dediquen un recuerdo á la memoria del finado, y acompañen sus restos á la última morada.

El entierro tendrá lugar á las 8 y media de la mañana del día 30 del corriente, dándose el duelo por despedido después del mismo.

Casa mortuoria, Plaza del Retiro número 24.

Mahón 29 Agosto 1892.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José

Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN OBRAS PÚBLICAS

El día 12 de Septiembre próximo a las 11 y media de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para la adquisición de adoquines para el empedrado de las vías públicas durante el año económico de 1892 a 1893 con sujeción al pliego de condiciones que se habrá de manifestar en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de dos pesetas veinticinco céntimos cada metro cuadrado, y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la caja municipal un depósito provisional de 100 pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello oncenso, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.

Mahón 23 Agosto 1892.—El Alcalde-Presidente, Juan Orfila.

MODELO DE PROPOSICION

D. vecino de... según cédula personal núm. que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de adquisición de adoquines para los empedrados de las vías públicas durante el año económico de 1892-93, ofrece hacer el suministro con entera sujeción a aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).



Vapor directo

ENTRE

MAHÓN Y BARCELONA.

Habiendo acordado los señores accionistas, en la reunión celebrada el domingo último, ampliar hasta trescientas mil pesetas el capital social, se hace público que la suscripción continúa abierta en las oficinas de los infrascritos, calle del Angel número 10.

Mahón 23 Agosto 1892.—Gonálons, Carreras y C.º

Colegio barcelonés de señoritas

Enseñanza de párvulos, elemental y superior.

PASEO DE GRACIA, 87 BARCELONA

Estudios para Maestras Comercio, Idiomas, Música, y Gimnasia.

Atenta la Dirección de este establecimiento a difundir la enseñanza en las niñas, acomodándose a las diferentes edades de esas y de manera que así la que sólo aspire a una ilustración general y limitada, como la que pretenda conocimientos más extensos y aun la que se proponga adquirir y probar estudios aplicables a una determinada carrera, puedan conseguir su objeto en el mismo Colegio; ha procurado, inspirándose siempre en los principios pedagógicos más autorizados, constituir este Centro de enseñanza reuniendo las condiciones convenientes y asequibles en la instalación del mismo, pudiendo extenderlas sin obstáculo a medida que las necesidades de las alumnas lo reclamen por aspirar a nuevas profesiones, mercantiles u otras, ó a poseer conocimientos especiales más extensos que los ordinarios.

A este objeto queda establecida desde luego la primera enseñanza completa, comprendiendo, por tanto, los diversos grados de la misma, y los estudios para obtener los títulos de Maestra de primera enseñanza elemental y superior, cuyos estudios han sufrido y continúan experimentando en su desarrollo la natural influencia que los programas oficiales ocasionan.

Comprenden, pues, actualmente los programas de enseñanza:

PRIMER GRADO.—Párvulos.—Educación física.—Lengua patria.—Lectura.—Escritura.—Religión.—Labores.—Geometría.—Geografía.—Dibujo.—Historia.—Francés.

SEGUNDO GRADO.—Lengua patria.—Lectura expresiva.—Caligrafía.—Religión.—Aritmética.—Labores.—Dibujo.—Geometría.—Historia y Geografía general y especial de España.—Francés.

TERCER GRADO.—Lengua patria.—Lectura expresiva.—Caligrafía.—Religión.—Aritmética.—Labores.—Dibujo.—Geometría.—Historia y Geografía general y especial de España.—Ciencias naturales.—Nociones de moral y de Derecho en la parte que pueda ser aplicable a los usos comunes de la vida.—Nociones de Literatura y Bellas Artes.—Higiene y economía domésticas.—Francés.

ADORNO.—Inglés, Italiano, Alemán.—Piano.—Gimnasia.—Canto.—Pintura.—Flores y frutas artificiales.—Cerámica.—Teneduría de libros.

El Reglamento del citado colegio, para la admisión de alumnas medio-pensionistas y pensionistas, está en poder de D. Eusebio Ferrer, profesor del Gimnasio y Sala de armas de esta ciudad, quien lo facilitará a toda persona que lo solicite.



VERDADEROS GRANOS RESUMIDAMENTE FRANK

Estreñimiento, saqueca, Malestar, Pesadez gástrica, Congestiones, curados o prevenidos (El agua admite en 4 colones) Paris: Farmacia LEROY, 91, rue des Petits-Champs, en todas las Farmacias de España.

Certificados de origen

Véndense en esta imprenta al precio de 5 céntimos de peseta el ejemplar.

ENFERMOS del estómago, hígado, bazo y reumáticos... MICHIGANEN

Nodriza Hay una joven en el pueblo de Alayor, calle de Ciudadela, la cual desea hallar criatura para amamantar en su propia casa. Tiene la leche fresca de cuatro meses.

Criada Una joven desea colocación en clase de sirvienta. Vive posada del Rubio, cuesta de la Marina.

Oficial confitero Se necesita uno en la CONFITERIA MAHONESA, 21, Nueva, 21.

Algarrobas

Véndense de superior calidad al precio de 7 pias, los 40 kilos en el almacén de D. Francisco León sito en el Andén de Levante.

Muebles

Por ausentarse sus dueños, en la calle de S. Fernando, nº 21, hay para vender varios efectos de mobiliario. Horas de venta de 10 a 1 de la mañana y de 3 a 5 de la tarde.

Para vender

Con ventajosas condiciones y precio módico lo está la casa n.º 30 de la calle del Co de Gracia; en la de la Infanta n.º 36 informarán.

Lo está la casa n.º 16 de la calle de Mercadal de esta ciudad. Informarán en la misma.

Una casa situada en el inmediato pueble de Villa-Carlos calle de Stuart n.º 14. Una porción de terreno, dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera expresada. Informarán calle de Montañez n.º 4.

Lo está un carrito apropiado para un borrero de Argel. Informes en esta imprenta.

Lo está la casa calle de las Moreras número 19. Informarán en la misma.

Lo está en Villacarlos una casa calle de Bella-vista núm. 28. Informarán Arravaleta, 15.

Lo están dos casas situadas frente la iglesia de Villa-Carlos. Informes en Villa-Carlos calle de la Iglesia n.º 19.

Lo está la casa núm. 10 de la calle de Santa Escolástica. Informarán Infanta número 74.

Lo está una galería de cuatro ruedas con guarniciones ó sin ellas. Para informes EL ARCA DE NOE, HANÓVER 2.

Lo está la casa número 16 y 18 de la calle del Horno. Informará en la calle del Castillo núm. 11.

Para alquilar

Lo está una casa calle de Alonso III. A Informarán, Rosario, 25.

Mantillas de todas clases

se tienen y arreglan en la casa n.º 16, 1.º Cuesta de Deya.

Por ausentarse su

dueño de esta ciudad, se venden muebles, Esplanada 4.

S. Fabríguez Imp. Mahón

LIQUIDACIÓN VERDADERA EL BAZAR CANET Y PONS

LIQUIDA todas las existencias de la casa antigua para pasar a la tienda nueva. Todos los géneros de aquella casa se venden, ó mejor dicho, se regalan con un 50 por 100 de rebaja de precio de fábrica.

¡¡Aprovecha la ocasión, respetable público!! pues con los precios que al pie anotamos podrás ver y comprobar la verdadera rebaja.

Hay un gran surtido de cretonas, indianas, percales, listas para vestidos, madrasos, y un rico surtido de telas de Vichy, cuyos géneros venderemos todos al ínfimo precio de 3 cénts. de escudo palmo, equivalente a ptas. 0.38 el m.

Sábanas semi-hilo sin costura, hechos los dobladillos, de 15 pies largo por 12 de ancho a ptas 5 una.

Gran surtido de batistas novedad a una peseta la cana, ó sea a 0.63 m.

Un corte pantalón lana por 3 ptas.

Un corte traje lana 7 ptas.

Lanas para vestidos señora a una peseta la cana, ó sea a 0.63 m.

Inmenso surtido de patenes para pantalones a una peseta la cana equivalente a 0.63 m.

Camisas para caballero a 1.75 ptas. una.

30 piezas género blanco marca Holanda a 3 cénts. de escudo el palmo equivalente a 0.38 m.

Además hay un sin fin de otros artículos, que todos siguen la misma suerte que los anotados.

EL BAZAR, calle Nueva, 39.